
2025 年 5 月 28 日 
 

「急性リンパ性白血病（ALL）」アンケート結果の報告 

 

2025 年 5 月 20 日(火) に開催いたしました表題セミナーのアンケート結果をご報告申し上げます。 

当日はオンラインで 268 名の皆様にご参加いただき、156 名の方から回答を頂きました。 

頂きましたコメントは、数が多いため重複する内容をまとめたり、一部抜粋したりして紹介しています。 

たくさんのご意見を頂きましたことに感謝申し上げます。 

 

1． お住いの都道府県を教えてください （n=156） 

東京都 24名 広島県 6名 千葉県 4名 兵庫県 3名 長崎県 2名 宮崎県 1名 

神奈川県 16名 鹿児島県 5名 沖縄県 3名 群馬県 2名 奈良県 2名 秋田県 1名 

大阪府 15名 長野県 5名 岐阜県 3名 三重県 2名 福岡県 2名 新潟県 1名 

北海道 10名 京都府 4名 宮崎県 3名 山形県 2名 愛媛県 1名 島根県 1名 

埼玉県 9名 山口県 4名 静岡県 3名 滋賀県 2名 岡山県 1名 富山県 1名 

愛知県 7名 石川県 4名 栃木県 3名 大分県 2名 岩手県 1名 福島県 1名 

※参加者のいない都道府県は省略しています。 

 

2． 年代を教えてください （n=156） 

 

20歳代 22名 

30歳代 19名 

40歳代 47名 

50歳代 43名 

60歳代 16名 

70歳代 8名 

80歳～ 1名 

 

3． お立場を教えてください （n=156） 
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その他のお立場：治験コーディネーター、ピアサポーター、医療ソーシャルワーカー、医療系研究員 

管理栄養士（2 名）、研修医、作業療法士、歯科医師、歯科衛生士、社会保険労務士、生命科学研究者 

製薬企業（3 名）、薬剤師（4 名）、理学療法士（2 名）、臨床検査技師（2 名） 

 

4．知っとかナイト「急性リンパ性白血病（ALL）」の内容はいかがでしたか。最も当てはまるもの

を選択してください 

満足度 人数 

大変満足 78名 

満足 75名 

どちらとも言えない 3名 

どちらかというと不満 0 

不満 0 

 

5．上記で回答した理由を教えてください 

【大変満足と回答した理由】 

素人にもわかりやすくご説明いただきまして有難うございました。とても理解が深まりました。 

ALL の治療方針や副作用症状なども知ることができ良い機会になりました。 

Dr が何を考えて治療をしているかとても勉強になりました 

おもしろくて先生のファンになりました。 

すっかり開始時間を失念して前半見逃しました、後半質疑応答だけですがとても良かったです。前半は後日

配信があり助かります。 

患者さん、そのご家族さんからの質問も多く、また難しい質問もありましたが、短時間でとても寄り添った

お答えをされておられ、こちらも勉強になりました。 

とても分かりやすかった。リラックスして聞くことが出来た。先生の誠実なお人柄が表れていた。 

とても分かりやすく、しかも先生のお話が聴きやすく、2 時間があっという間でした! 

わかりやすい表現をしてくださり理解しやすかったです 

教科書にない現場の知識を得る事ができる 

現在、維持療法まで治療が進み、主治医から発症時から現在まで詳しく説明がありましたが、改めてお話が

聞けて理解を深めました。 

講演の内容の素晴らしさはもちろん、先生の温かいお人柄が伝わってきて、とてもよい時間を過ごさせてい

ただきました。ありがとうございました。広島市民病院に行ってみたい！と思いました。 

講師の先生の大変わかりやすく丁寧なお言葉で難しく感じる疾患の学び機会となりました。 

今日の先生の明るいイメージで、難しい話も分かり易かった 

病気のこと、治療のことなどわかりやすいお話で、遺伝子パネルことは特に興味があったので参加してよか

ったです。次回はもっとこの辺を深く掘り下げてほしいと思いました。 

最新の治療について理解できた。質問へのコメントが丁寧で分かりやすかった。 

(n=156) 
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治療がうまくいき退院はしたもののまだまだ GVHD とも戦っていますので、白血病の知識を高めるために

非常にいいと思います。 

治療について大変わかりやすかったです。また､先生の親しみやすいお人柄や、言葉を慎重に選んで話され

る姿が好印象でした。 

質疑応答の時間が長いのはよかった。 

質問コーナーがあり、患者からの具体的な悩みが聞けて、またその返答が、とても勉強になりました。あり

がとうございました。 

初めて耳にする情報も得られたこと 

新しい治療薬、方法、GVL について理解が深まった 

診断や（ヘムサイト診断薬）、治療法（ＣＡＲ－Ｔ療法）の進歩に驚き、心強く感じました。 

西森先生の講演内容が分かりやすく、かつ楽しさを mix させており素晴らしい内容でした。 

先生が普段から患者さんに寄り添った診療を心がけておられることが伝わってきました。 

先生の暖かい雰囲気とファシリテータの方も寄り添った進行がよかったです。 

大変わかりやすかったです。広島カープの例えもおもしろかったです。 

難しい内容も簡潔に説明していただき、分かりやすかった。 

有益な情報ありがとうございました。色々なキャラクターの先生がいらっしゃるということも良い気づき

でした。講師の先生は柔らかく親しみやすい印象でした。 

 

【満足と回答した理由】 

１つの疾患に沿って説明がある 具多的な話が聞けて勉強になる 

キーワードを先に教えてくれたこと 

セミナー部で自分の知識が確かめられた。Q&A で参考になる話があった。 

だいたい事前勉強をして知っていたことですが、復習になり参考になりました。 

とてもわかりやすい言葉で説明してくださったから。 

もう少し時間が欲しかったです。 

患者さんからの質問に対する回答がとても勉強になりました。 

患者さんの気持ちも知れて今後のケアや活かせると思いました 

患者さんやご家族の考え、思いを理解したいと思って参加し、理解できたから 

基本的なことから最新治療までわかりやすく説明してもらえた。 

血液内科の勉強会は数少ないので、大変学びになりました。 

講演自体はほぼネットなどで知っている内容ではあったが質問など具体的に答えていただけて良かったで

す。 

最新の治療について勉強になりました。 

私自身に何が起こっているのかよくわかりました。ありがとうございます 

先生のお話が分かりやすく、テーマは重いが、明るい気持ちで視聴できました。 

途中からの参加になりました。参加できた内容では先生のわかりやすい説明がとても伝わりました。 

内容は素晴らしかったので、録画させて頂けると大変ありがたかった。時間的に、メモを残しきれませんで

した。 



 

 

【どちらとも言えないと回答した理由】 

知りたい情報があまり得られなかった 

終了前 30 分の参加だったため、満足度測るに至らずでした。すみません。 

私の病気の急性リンパ性白血病のお話なので楽しみにしていましたが、時間が間に合わず 20 時以降しか聞

けなくて、私の都合だったのですが、最初の方が聞きたかったのに聞けなくて、とても残念でした。アーカ

イブ楽しみにしています。 

 

6 一つのテーマでじっくりと、質疑応答の時間も多く取りました。運営についてのご意見やご感想

をお寄せください 

FAQ がやはり大変勉強になったので、もう少し長くても良いかもしれません。 

Q＆A に時間が多くとってもらってあり良かったです。事前に寄せられた質問で講義中に解説のあった質問

は軽く済ませて現参加者の質問にも答えてもらっておりそれも良かったです。 

このやり方はとても良いです。ひとつの話題に集中できます。そして Q&A での司会の方のファシリテーシ

ョン力が毎回素晴らしい。 

しっかりと質問時間がとられていてよかったです。 

すばらしいと思います。患者としても、大変勉強になりました。あと、前半部分のアーカイブ配信をとても

興味深く待つことになると思いますが、リリースされたとどのように認識すればよいでしょうか。お教えい

ただけると幸いです。 

スムーズな運営をいただきありがとうございました。 

なかなかオンタイムでの視聴ができず、今回久しぶりに質疑応答まで視聴できた。やはり生の治療中の方の

切実な質問は参考になるし、先生が適切に答えていただけたのもよかった。オンデマンド配信だけでもして

もらえるのはありがたいので続けてほしい。 

ひとつの病気についてこれだけの時間を割いてくださったのがとてもよかったです。 

もう少しテーマの絞り方を解かりやすくするといいと思います 

より専門的な見地から深い解説を得られる確率が高くなるため良い運営だと思います。 

わかりやすく運営いただきありがとうございました。 

引き続き様々なコンテンツを期待しています 

運営はスムーズな進行、事前質問の精査等、とてもよかったと思う。質の高いウェビナーでした。 

解説と質疑応答の時間が一対一というのはなかなかないことなので、とても素晴らしいと思います。 

患者さんや家族の質問の解決に役立つと思う。主治医に聞きにくいことでも、聞ける機会があるのは、良い

と思う。 

急性リンパ性白血病の患者ですが絞られていたので分かりやすくてよかったです。 

患者さんやご家族の質問がとても勉強になります。 

講義ではわかりえない細かな部分が聞けるので大変参考になる 

今回初めてご視聴させて頂きました。テーマを絞る事でわかりやすく、質疑応答の時間も多く皆様がどうゆ

う事に疑問があり悩んで知るのかなど知る事が出来ました。 



司会者の声も大きく、聞きやすかった。なるべく全部の質問に答えてもらえるように、テンポを早めて欲し

かった。 

私だけかもしれませんが、スライドの端が画面上で切れてしまっていて読めない文字がありました。もし今

後資料が講義内容が確認できるサイトやどこか添付されることがあれば教えていただきたいです。 

事前の質問募集とそれへの回答が良かったと思います。集まった質問をどうまとめ、どう回答するかを先生

と事前に相談すれば、さらに効率が良くなるかと思いました。 

時間配分はちょうど良かったです。 

質疑応答の時間が長いので、自分に関係のない質問だと、少し聞くのが疲れてしまいます。また、時間がか

なり遅いので、17 時 30 分～や 18 時～だともっと受講しやすいと思います 

質疑応答時間が多く今後に活かしたいと思います。ありがとうございました。 

西森先生の”患者 ファースト”の姿勢が、よくわかりました。 

他の会にも参加したいと思いました。ありがとうございました。 

多くの人が、とても学びやすい会だったと思います。 

大まかな白血病ではなく 1 つの疾患(ALL)限定で聴けたことが良かったです。 

同じような質問でも、視点の角度が違うので、今日のようにテーマの絞り込みを歓迎します 

同じ疑問や悩みを持っておられる方がいらっしゃるとわかり、勇気がでました 

内容が濃く、非常にいい時間でした。質問時間もたっぷりあり、他の皆さんの疑問や心配事なども大変参考

になりました。 

非常に良かったです。本日の流れで良いと思う。 

欲を言えば土日とかで半日ぐらい時間があると嬉しいです。ありがとうございました。 

 

8．今後取り上げてほしい血液がんに関するテーマがあれば教えてください 

ALDH2 遺伝子変異と白血病 

ALLph 陽性限定でじっくりお話を聴きたいです 

AYA 世代（白血病）特に高校生大学生くらいの年齢の子たちについて。 

AYA 世代のがんについて 

CAR-T 療法後の再発・難治の血液がんに対する治療方法について 

CML 

GVHD の症状別セルフケア 

PBSCH について 

ホジキンリンパ腫 

リンパ、NGS への転移のメカニズムと対策・有効性 

リンパ腫は種類が多いし患者数も多いのでもう少しプログラムを増やしてほしい 

悪性リンパ腫 

移植後の生活、長期フォローアップの現状など 

化学療法中（後）の具体的な日常生活上の注意点 

外来での抗がん剤投与に関する知識と副作用の対処方法 

看護について 



抗がん剤との付き合い方について 

急性リンパ性白血病、2 次がんなど 

急性リンパ性白血病の本を読んでも難しく講演会などの機会も少ないと感じ、また第二弾、第三弾と続けて

ほしいです。やはり難しいので繰り返し勉強だと思っています。 

血液がんではありませんが、同じ血液疾患として、ITP や TTP などを取り上げて欲しいです 

血液がんとリハビリ 

今回の質疑応答でも再発に関してのこと（当然だとは思いますが）が多く、再発に関して特に予測可能なの

か、予測できるとしたらどう予測するのかなど教えていただきたいです 

治療後の免疫力回復と、感染症への配慮の程度。復職可能な範囲や、麻疹・水痘などに関する再度のワクチ

ン接種の必要性も合わせて 

自家移植について知りたいです 

小児がん一般 

造血幹細胞移植というテーマだけで、2 時間はいかがでしょう。 

他のテーマであっても、９月開催の骨髄異形性症候群に至るまで、勉強になります。 

多発性骨髄腫の化学療法・最新治療 

大腸がん、乳がん 

同種移植、GVHD について 

白血病と二次がんについて 


